

時間はかかるが決して退屈することなく、次々と展開する古戯ドラマは私どもの心をとらえてはなきない。

天照大神が、御弟素戔嗚尊の乱暴を憚け、天の岩戸を開いて籠もられた。この為暗黒の国土にさまでまを災いが起り、八百萬の神々がさまざまの思いとわざを捧げて大神の出現を待望した。これは歴史でなく神話として古くから記紀にしるされ、民族の信仰のように今日に伝承されて来た。その最上の手段がこの岩戸神樂ではなくか

太神の荒神ハルカミが水ミズを呑ノリんで、身カラを洗スルて、
このようをことと思つ間シマツに、神樂はへびいた。そして最
後は手力男命タチカラノミコトによる戸開き、大神の出現となるのである。
普通の岩戸神樂イシドノミコトノマツリでは、勇壯ヨウサウな所作で手力男の神が扉を開
き、襷スルガを背アキラハにして乱舞する、少年の日に岩戸神樂を見
た私の眼底メモリにはその様アマリに残り、注連シメを張られた祭壇マツルにか
やいている木燈明キヒカリを、会衆イシタスが相手シカホで拝礼ハヤヒしてアーナー
レスル終幕シマツマツリとなるのである。

「これ市尾神樂では、ハサウカチがう。最後の「戸取」で、手力男命はすばらしく力に満ちた舞とくり返しながら、拝殿正面にしのられた天の岩戸に向つて、後ろ向きに石戸にせまり、ついに扉をあける。約二十五分間、前記の面棒をくるりくるりとまわしながら、この寒夜汗をじませながらの熟演である。私たちとはじめて見る異様な零細気、ダイナミックな神樂は圧倒されて、息を呑みながら見つめ走りであった。

天照大神を先駆に、十数隊の神々（寒露日，百萬の神々）
が、こゝを先途と吹き鳴らす太鼓に合せて舞ひ踊る。——私はこゝのように拝したのであつた。

一
付

岩戸神樂と大蛇退治について
——若干の反撥と見解——

卷之三

紫
篇

○佐伯地方の農山村で、春先（昔なら四五月、今なら六、三月）岩戸
神樂の催しがあって、かつてはなかなか腰もついた。今も、寧日新か
ら直川。本庄の農村で行あれてくる。

○ 依伯にも一聲があつて、山田氏がそれを率いてゐる。要望に応じて、興業していく。時折り文談会も打ち連れて見学に行く。

○
いつも思つこと、たゞが神話によとづくものとては、粉装や、道具などとて、ある。女性の長襦袢そよさまで蝶が生じ、深色か白色の衣裳にからむ、それが、メリソス（モス）のしかもはでなからものはいただけない。
次日刀である。近世の日本刀では困る。神話は歴史ではないが、廿四

○歴史性ある考証は立って、直刀は使えないものだろ？
○次に山戸神樂なら、蒲囃神樂のよつて天・岩戸の神話一本口し

ばれぬものか。かへハ岐の太蛇(サモナカホシナヘ)に、
われ左素盞鳴命が、出雲國でやつたことぞ、天ノ岩戸の神話が
らばナ々は又出でいる